

Las firmas de los colaboradores solo se darán por los trámites que la ley prescribe y por orden de tribunal competente.

HOJA OBRERA

ORGANO DE LA "SOCIEDAD DE TRABAJADORES"
Y DEFENSORA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

De la Constitución —
Sección Segunda — De las
garantías individuales.
Artículo 36 — Ninguno
puede ser inquietado ni
perseguido por acto algu-
no en que no infrinja la
ley ni por la manifesta-
ción de sus opiniones po-
líticas.

Sale los domingos

San José, Costa Rica, domingo 27 marzo de 1910

Año I—Nº 24

EDITOR:

José M. Jiménez

ADMINISTRADOR.

Gregorio Soto Q.

Oficina: Avenida Central, casa de don Rafael
Acuña, Cuesta de Moras.

Suscripción mensual 0-25
Número suelto..... 0-10

Avisos, precio convencional.

TIRAJE: 3.000 EJEMPLARES

Diríjase la correspondencia al apartado 270.

QUEREMOS

OTROS HOMBRES

La voz pública, la eterna sugestionada, ha comenzado á repetir los *muy conocidos* nombres de las personas que en las alturas se citan como integrantes de los Poderes Públicos en el próximo gobierno.

En verdad que, excepción hecha del de don Elías Jiménez Rojas, no la hemos oído pronunciar un sólo nombre que por representar un cúmulo de honradez, verdadero saber genuino y talento legítimo, sea para el país una esperanza, un augurio de suerte menos infausta.

Entre lo que puede considerarse en este momento como anuncio de lo que ha de venir, nada hay que satisfaga los deseos de renovación que fueron nuestro mayor aliento en la recientemente extinguida lucha política.

Los mismos hombres de siempre, no han de ser, si la salvación del país es el ideal que se quiere realizar, los que acompañen en su gestión gubernativa al futuro presidente, quien, precisamente por ser un hombre no maleado en las alzas y bajas del comercio político, tuvo de su parte en la lucha, el esfuerzo decidido de la gran mayoría del pueblo, único esfuerzo que en ésta suerte de movimientos obra sincera y desinteresadamente, sin miras de lucro como el de los politiqueros de oficio.

Queremos que haya un nuevo gobierno; no una nueva transformación del que siempre hemos tenido. Ha sido nuestro deseo al así decir, expresar una firme convicción recogida tiempos atrás en la observación de la comedia política: en Costa Rica desde hace muchísimos años los cambios de gobierno han sido no otra cosa que cambios de forma aconsejados por el ansia de perdurar en el disfrute de las logreñas; los hombres han sido los mismos, y para evidenciarlo, la historia nos revela la similitud de los actos ejecutados; las mismas torpezas, los mismos favoritismos, iguales complacencias, idénticas farsas.

Es la hora de dar muerte al sistema hasta ahora practicado, que por su naturaleza es nocivo á la vida de la República y constituye algo más que una impúdica afrenta á las halagadoras doctrinas que tan admirablemente ha aprendido á recitar y recita ante la inconsciencia del pueblo, la codiciosa perfidia de los «estadistas.»

Y que no se quiera detener el curso de esta pluma que quiere decir lo que es necesario decir, que debe decirlo, y lo dirá, con mostrarle el fantasmón ridículo del peligro de las disensiones perturbadoras; el nombre

mil veces maldito del tirano caído, que pudo ser durante la política insuperable instrumento de explotación, ahora á nadie asusta ni atemoriza, porque es una arraigada convicción en la conciencia de todo el mundo la imposibilidad de su resurgimiento.

El tirano cayó, como han de caer en tiempo talvez no muy distante, CUANDO SE ORGANICE UN PARTIDO EXCLUSIVAMENTE OBRERO, todos los menguados farsantes que hereditariamente fungen como directores de la tierra amada, en nombre de cuyo porvenir hacemos hoy pública petición de cordura á los que aún no han rodado por la pendiente de las acciones indecorosas.

El futuro presidente no querrá que se cumplan estas palabras que alguien pronunció muy á principios de la pasada lucha: «LOS HOMBRES QUE HOY SE SUSTITUYEN Á LA PERSONA DE DON RICARDO JIMÉNEZ ACABARÁN POR ENMASCARAR LAS BRILLANTES DECLARACIONES DEL TRIBUNO Y LAS CONVICCIONES ESCLARECIDAS DEL HOMBRE.»

Y para que ellas no cristalicen en una espantosa realidad, es necesario que haya hombres nuevos en el gobierno, hombres que no lleguen allí á recoger una recompensa, sino á cultivar principios sanos.

KALLÁN

(Continuará)

El derroche gubernativo

Ya que la sanción pública—sobre los actos del gobierno—está limitada á los tijeretazos de corrillo y á la temerosa *solo voce* de unas y otras personas, entre nosotros, es un deber, una obligación ineludible contraída con el público lector y contratado por medio del mote: *intereses generales*, que en la portada de los periódicos se lee..... el que el periodista no debe olvidar, mayormente, si los asuntos dignos de sanción revisten la importancia del que en estas cuartillas, apuntamos ligeramente hoy, por no disponer de mayor espacio en el presente número. Desconsuela hasta pensar en compromisos de idecoroso silencio, la actitud de *momia*, de una prensa que con encarnizamiento lamentable se apresta, en una lucha de odios sin utilidad ni simpatía, para la defensa y ataque de causas extranjeras que como en el presente, reporta á Costa Rica tan solo dificultades y malquerencias.

Culpable silencio de quienes están llamados y obligados á encabezar las protestas populares ó los justos reconocimientos del pueblo hacen los que deliberan llamarse amos y señores de estos fragmentos de una Siberia *apachinesca*.

¿Qué hizo sino callar culpable, cuando los grandes desfalcos—no los relativamente pequeñísimas estafas Alemanías, los cuales delató escandalosamente—tomaron el viso diluctuoso de la alcahuetería al ser sobreesfaldas por una corte, cuando un activo é imparcial juez ponía en sus manos el culpable que debió inmediatamente ser aprehendido, por fórmula aunque fuera?

¿Qué hizo, sino callar indebidamen-

te cuando un audaz gritó, á algunos honorables incendiarios su crimen?

¿Qué sino arrojar entre los parias de su mutismo la falta de un discípulo de Teresa Humbert, más culpable que aquella famosa banquera estafadora—que estafó á grandes duques y potentados?

¿Qué de los hechos oscuros en las oficinas de un ferrocarril oneroso?

¿Cuál actitud ha sido la de hoy?

¿Delatará á varios y nada ha días?

No intentará; no podrá eludir estos cargos nuestro flamente *cuarto poder!* que con bases y propósitos de fiscalización y celo, en los asuntos que pudieran afectar y perjudicar la buena marcha y los intereses del pueblo, que para ello la sostiene; á manera de la *romántica y caballeresca corte* de los *arbitramentos ira mente* que calla cuando por su ridículo hablan y destruyen las detonaciones y las metralas de las maxim y de los Krupps...

Por tan tristes y alarmantes circunstancias pasa hoy esta tierra—que no fuera tan de conquista, ni fuera tan *orgía romana*, ayer que la riqueza de sus extraños atrajo la ambición y el dominio de los conquistadores..... El oro que ellos llevaban á sus arcas lo extrañan de las fauces de la tierra.... no de las arcas nacionales....

Concurre á estas tristísimas consideraciones un hecho que "debiera ser por el diarismo sancionado y que prueba una vez más el vicio del derroche administrativo que á la postre determinará una justa bancarrota.

E intromisiones ridículas en los asuntos ajenos, costaron al pueblo asnal que soporta y paga, miles de pesos: ayer, una multitud de colegiales arrojó á las patas de las bestias y á las ruedas de los carruajes muchos pesos invertidos en flores: pasaban los *caballeros portadores del olivo* de la paz..... aun no se habían marchitado del todo las rosas pisoteadas cuando los *caballeros pacifistas*, deponían el *olivo* para empuñar los machetes fraticidas.... derroche inútil....

La paz, como la *ciencia para llevar*; la civilización, las *ententes cordiales* que no han sido otra cosa que *arlequiniscos*, han sangrado al erario aún más que al presupuesto empleomanizador. Cuatro años va á ser que en Viena pomposa conferencia panamericana, nuestra legación *planchó*—como dicen los negritos cubanos—circunstancias políticas que llevaron en una ola de desprestigio de antemano el nombre de nuestro representante, dieron motivo á la protesta de algunos delegados á la conferencia..... derroche inútil y contraproducente! Tratados y protocolos; legaciones van y legaciones vienen; no han cesado deincar el diente en las exhaustas cajas del erario.

En nombre del humano propósito de higiene pública, se acudió á un Congreso extranjero con legaciones nuestras á caso, cuyas disposiciones, ni se evitó la fiebre en la Línea Vieja, ni se hizo el más mínimo esfuerzo, por detener los arrolladores avances de la *ankilostomiasis* general en todo el país; el altísimo honor de haber sido, designada Costa Rica, para asiento de un tanto ó cuanto Congreso de *higiene médico-teórico* en el cual se votaría una ley contra los microbios, un *úkase* contra la anemia y un exhorto humanitario á los zancu-

dos conductores de epidemias, obligó á nuestra vanidad á darse el *taco* de pródiga, galante y *suave*..... y á pesar de los *úkases* y los exhortos, se envenena tranquilamente al pueblo miserable, que ni puede comprar filtros, ni al que se le puede exigir á que mida y comprenda el peligro de beber una agua *matadora*, que seguramente no bebió el colegio de *doctores sapientísimos*..... inútil derroche....!

Así las cosas, se presenta otra oportunidad de aparentar vanidosamente, en el exterior, y á pesar de que un periódico—uno tan sólo—lanzó la idea de no conducir al 4.º Congreso Panamericano de Argentina ó ímplementamente inútil y oneroso, el Gobierno firme en su afán derrochador de dinero que no existe quizá, puesto que á diario se gritan necesidades imperiosas que no se realizan por falta de fondos, y á pesar de que se ha tenido á muchos maestros sin cubrir su cheque, expuestos como dice el cuento á alimentarse de *raíces griegas*. "La Prensa Libre," del 16 del presente, publica el segundo nombramiento del primer (sic) delegado y su secretario, habiendo, por lo que del PRIMERO se deduce, intención de nombrar otro segundo, tercero y quizá hasta ATACHÉS. ¿Y la Prensa? Calla..... ella, que sabe que esas fiestas, congresiles, en donde se ha dado el caso de votar... 15.000 pesos en flores para decorar la sala de una orgía gastronómica, ni han reportado el más insignificante provecho ni lo reportarán mañana. Se trata de premiar servicios? Se quiere manifestar prácticamente algún cariño? Pues con franqueza, al exterior á traer algún mobiliario ministerial, alguna partida de amos (sic) ó á estudiar el cometa Halley desde el observatorio de París.....

Yo no concibo ante los actos de los que gobiernan hoy, la decadencia romana, griega, etc. Estamos hoy en plena decadencia; hoy no es posible, encontrar—no buscándolos con linterna como Diógenes, sino con la luz eléctrica de mayor fuerza—ni Cincinatos, ni Franklines, sino Bolívares, ni siquiera Torquemadas que degollaron pero con franqueza y en las plazas públicas!

La Prensa—vuelvo al tema inicial—nuestro flamante *cuarto poder*, que dice del gasto inútil, del derroche inoportuno que constituye el envío de una legación á ese congreso que no será ni más ni menos que todos los congresos internacionales: fiestas, bailes, retretas, brindis, y *monas* austriáticas, desde La Haya, hasta el congreso de príncipes, marqueses y millonarios aviadores. A ella, á la institución que el pueblo paga y mantiene, para que vele por sus intereses, debe sancionar tan importante cuestión que es una verdadera vanidad inconcebible en el estado de penuria administrativa actual.

Ovídense, elimínense, los nombres de los candidatos á la delegación, si es que consideraciones puramente cortesces, impiden tratar esa cuestión, pero que no por ello deba encarpetarse.

Tal complicidad no es digna de una prensa libre é independiente en un país en donde los presupuestos (así parece, por lo menos) no votan la partida de: *prensa amarga y prensa propia*.